

# EL ISLEÑO

PERIÓDICO DE INTERESES MATERIALES

TELÉFONO NÚM. 20

APARTADO NUM. 8

Año XXXVI

Palma de Mallorca martes 26 de Abril de 1892

Núm. 11565

## Teodoro Llorente



¿Qué valenciano no le conoce? ¿Qué literato no ha leído sus obras? Es, sin disputa, uno de los hombres que más honran á la ciudad que le vio nacer.

Una verdadera ilustración nacional.

Su talento están grande como su modestia.

Su erudición, por lo sólida, de aquellas—como diría Sánchez Pérez—que se pueden rascar con la uña.

Para trazar con exactitud el retrato del primero, por derecho propio, de los literatos valencianos, precisa presentarlo en su doble aspecto.

Como valenciano y como escritor.

Prescindiendo del hombre político, porque por más que en el partido conservador ejerce una legítima influencia, que otros con menos títulos que él sabrían hacer valer en provecho propio, en Teodoro Llorente, el literato se sobrepone al político, y entre una sesión de Cortes borrascosa, y una lectura poética tranquila, su elección no sería dudosa: optaría por la segunda.

La política, que en nuestro país llega á ser para muchos una pasión, cuando no la toman como un *modus vivendi*, es para Llorente una pesada carga, que soporta, sin embargo, por razones de patriotismo que satisfacen á su honrada conciencia.

Pero hay que reconocerlo: así como en él el literato se sobrepone al político se sobrepone también el valenciano al hombre de letras.

Todos los títulos y lauros conseguidos en su larga carrera literaria, no los cambiaría por uno que el Ayuntamiento de Valencia le otorgó: el de cronista de la ciudad.

Su amor á Valencia es tan grande, que lo manifiesta en todos sus actos, aun en aquellos que los hombres que se precian de serios, toman á veces por pueriles: el alfiler de oro de su corbata representa el escudo de Valencia coronado por el glorioso *Rat-Penat*.

Todas las grandes mejoras, todos los grandes progresos literarios, artísticos y urbanos que en la bella ciudad del Turia se vienen realizando de treinta años á esta parte, han tenido en él, cuando no un iniciador, un campeón entusiasta, y raro es el valenciano que ignora que bajo el seudónimo de *Valentino* se oculta la ilustre personalidad del diputado por Sueca.

Con dicho seudónimo firma todos sus artículos que atañen á cosas de Valencia.

No exagero: pocos compatriotas suyos le aventajan en celo y constancia tratándose de los intereses de aquella privilegiada región, una de las más ricas y hermosas de nuestra península.

Para defenderlos fundó hace veintisiete años *Las Provincias*, uno de los periódicos más antiguos y acreditados que se publican en España.

Hija del gran amor que Llorente profesa á su tierra nativa es la obra *Valencia*, que en la actualidad está escribiendo para el editor Cortezo, de Barcelona, y que á juzgar por lo que de ella hay publicado hasta el día, se puede decir que su autor presta á la región valenciana un servicio que nunca se le agradecerá bastante.

Para hablar de Llorente como escritor, sería preciso disponer de más espacio que el que permite una ligera silueta trazada á vuela pluma.

Tres fases presenta su personalidad literaria: El periodista. El literato. El poeta.

El fin de los primeros publicistas de nuestro país que comprendieron lo que debía ser el periódico moderno. Antes de que naciesen á la vida pública los periódicos madrileños de más circulación que hoy se publican, ya era *Las Provincias* un modelo que muchos han imitado.

Como ha hecho notar Luis Alfonso, Llorente es de los periodistas que pocas veces escriben artículos de fondo; pero cuando así sucede, los ecos de sus artículos repercuten en todas las redacciones de los periódicos más importantes del país, y aún—me atreveré yo á añadir—en regiones más elevadas. A un artículo del discreto periodista valenciano, si la memoria no me es infiel, debió en cierta ocasión el poder el partido liberal.

Corto, pero escogido, es el catálogo de las obras que le acreditan como literato. Redúcense casi todas estas á traducciones, primorosamente hechas, de los principales poetas extranjeros. Entre las que en este instante recuerdo, figuran *El Corsario*, de Byron, traducido en verso castellano con la colaboración del eminente Querol; *Las Leyendas de oro y Amorousas*, escogidas colecciones de poesías de Schiller, Goethe, Uhland, Byron, Hugo, Lamartine, Longfellow y otros traducidas también en verso; la versión castellana rimada del *Fausto*, de Goethe, y la traducción, igualmente en verso, de *El Libro de los Cantares*, de Heine. Sus obras en prosa originales son un estudio crítico, hecho concienzudamente, de las exposiciones de París, el cual público

en un tomo con este lacónico título: *1867 y 1878*; la monumental obra ya citada *Valencia*, y la relación de un viaje que hizo en la escuadra española con el rey D. Alfonso XII. Las traducidas son la *Historia de Jaime I el Conquistador*, que el vizconde de Tourtoulon publicó en Francia, y las *Fábulas de Lafontaine*, para una edición ilustrada por Doré, publicada en castellano por los editores Montaner y Simón, de Barcelona.

Una observación: Teodoro Llorente no es de los literatos que traducen las obras de segunda mano; conoce la mayor parte de los idiomas extranjeros, y las versiones las hace directamente del original. Sin embargo, opina—y no opina mal—que una traducción en verso no puede ser más que una aproximación á la obra traducida; y que no basta sustituir las palabras y la sintaxis de unas lenguas por la de otras, sino adivinar, cómo hubiera dicho un autor extranjero, lo que se quiere traducir, si en vez de su lengua nativa, hubiese hablado la de quien traduce. De aquí el que las traducciones hechas por el ilustre literato valenciano, verdaderas filigradas del lenguaje, además de bellas resulten españolas.

El solo hecho de haber popularizado en España á los poetas extranjeros, le daría á Llorente el derecho á figurar entre los buenos vates de nuestra patria; pero afortunadamente para las letras valencianas, en el Parnaso lemosín tiene personalidad propia.

Como que es un gran poeta.

El que lo dude quelea su *Llibret de versos*; en él se encierran bellezas de primer orden.

*La barraca* y *El rosari de la viuda*, modelos de poesía naturalista, se leerán mientras no se pierda la dulce lengua valenciana.

Llorente es un poeta regional, como lo son todos los vates de la ciudad del Turia; pero el regionalismo no entibia en él poco ni mucho su amor á España.

El *Cant á la Patria*, una de las composiciones más inspiradas que encierra el *Llibret de versos*, es una oda á la unidad nacional, que por las bellezas de pensamiento y la valentía con que está escrita, es digna de la viril musa de Quintana.

Hasta aquí del literato; justo será que diga algo del hombre.

Teodoro Llorente es un señor grave al parecer. Para personificar el concepto de la autoridad, tal como los partidos conservadores lo comprenden, sería á propósito: á la primera vista impone respeto. Pero saben muy bien, los que le tratan con alguna intimidad, que en el fondo es un hombre bueno y cariñoso, incapaz de hacer daño á una mosca, y hasta risueño y jovial algunas veces. En las alegres excursiones de *Lo Rat Penat*, por los pueblos de la pintoresca comarca valenciana, él es el primero que ameniza la expedición con sus chistes y bromas de buen género.

Un biógrafo suyo, hablando de sus cualidades, ha dicho que es buen ciudadano, buen periodista, buen escritor y buen poeta; pero, tal vez por olvido, se ha dejado una en el tintero: debía haber dicho también que es buen gastrónomo. No exagero: Llorente no es sólo hombre que come bien, sino que es de aquellos que saben lo que comen. Brillat-Savarin tiene en él un discípulo, pues conoce también como Angel Muro, todo cuanto atañe á la fisiología del gusto, sin que por eso caiga en la glotonería. Tratándose de comer bien, es cosmopolita: le gusta lo bueno de todas las cocinas; pero eso no obsta para que su predilecta sea la nacional.

Sin desdeñar el clásico cocido castellano, cuando se sienta á la mesa de Victor Balaguer, come con gusto la *escudella catalana*; y no dudo que si la eximia Pardo Bazán le ha invitado alguna vez á la suya, habrá comido con no menos gusto el *pote gallego*. Sin embargo, las comidas valencianas son las que más le gustan: la sabrosa *paella* y el celebrado *arrós en folsos y naps* no los cambia Llorente por todos los platos del mundo.

Resumiendo: dentro del movimiento artístico-literario de nuestro siglo, Teodoro Llorente es una figura. Como poeta ha sido laureado distintas veces en los juegos florales; á los títulos ganados en honrosas lides, agrega el de *felibre provenzal* y *mestre en gay saber*; y además pertenece á diferentes Corporaciones literarias de España y del extranjero. Con todo, no es Académico de la Española, debido tal vez á no tener su residencia fija en la coronada villa pues otros con menos títulos y conocimiento de la lengua castellana lo son.

Caso raro: no ha ocupado nunca ningún cargo oficial; él, que tantas prebendas ha dado á sus amigos, se ha quedado sin ninguna.

Este desinterés retrata el hombre.

La única distinción que debe al Gobierno español es la Gran cruz de Isabel la Católica, que le da derecho á tratamiento.

Pero Llorente es hombre que más que un *Excelentísimo Señor*, prefiere ser un *señor excelente*.

Hace bien: un *Excelentísimo Señor* lo es hoy cualquiera. Un *señor excelente* lo es sólo.... quien lo es.

El ilustre poeta valenciano puede enorgullecerse de serlo: este es su mejor título.

J. F. SANMARTÍN Y AGUIRRE.  
20 Abril, 1892.

## Caza de hombres

En las regiones de Africa, caldeadas por el sol de los trópicos, entre 7 y 9 grados de latitud septentrional y 1º, 40 y 2º, 35, próximamente de latitud oriental del meridiano de Greenwich, se extiende un reducido estado de 10,000 kilómetros de superficie,

poblado por 900.000 negros, según ciertos exploradores, y por 150.000 solamente, según otros.

En ese estado reina como señor absoluto de vidas y haciendas y con la ferocidad del hombre, que no se cree obligado á reprimir sus pasiones y á contener sus apetitos desde 1889 el rey Behanzin, ó sea el príncipe Tiburón (Hossu-Bovelé), hijo del rey Glé-Lé ó Quini-Quini, el leon de los leones, que el 20 de Diciembre de 1889 murió, para alivio y consuelo de sus súbditos y de los vecinos de éstos, y tal vez para satisfacción de su hijo y heredero, el entonces llamado príncipe Kon-Dó.

Este ha sido fiel á las tradiciones de sus antepasados, y como ellos no obstante la perspicacia de su inteligencia y otras dotes, que han encomiado algunos viajeros, ha preferido á organizar la administración del Estado, continuar cazando negros, para sacrificar algunos en honor del célebre y espantoso fetiche con cabeza de toro y vender los demás como esclavos á portugueses y belgas y aun á los cultivadores alemanes de Camarones, si son ciertas las afirmaciones de los periódicos franceses.

Para llevar á cabo sus razzias el feroz negro cuenta con una guardia de cinco mil bravas y arrojadas amazonas y un ejército de seis mil negros con numerosos fusiles comprados á los ingleses.

Por causas que no hemos de exponer en este momento, Behanzin sostuvo en 1890, parapetado en cierto modo detras de los pantanos é insalubres terrenos que se extienden al Sur de su reino entre el interior y la costa de los Esclavos, una lucha que terminó con un tratado de paz y amistad.

Hace pocas semanas, el feroz monarca negro, ganoso de obtener recursos, ha organizado cazas de hombres, y despues de invadir el territorio de los Hatchis y el de Popo, ha enviado fuerzas á los colocados bajo el protectorado francés, y ha obligado al gobierno de la república á adoptar medidas para poner á cubierto de agresiones las posesiones del golfo de Benin.

Calculase que Behanzin ha hecho 2.000 prisioneros durante las excursiones últimas, y la opinión pública se ha conmovido en Francia con razón al conocer los horrores y desolaciones que tal botín supone y pide al gobierno que haga respetar la bandera de la república, castigue la perfidia del aliado, á quien pagaba 20.000 francos anualmente, en virtud del tratado de 1890, y ponga coto á las depreciaciones del feroz monarca.

Las campañas que para cazar hombres emprende el rey de Dahomey son verdaderamente horrosas.

Apenas terminan las fiestas de Abomey, la capital del reino, en honor del fetiche, á quien se pretende aplacar con sacrificios humanos y apenas se alejan los embajadores que acuden desde países extranjeros á presenciar las ruidosas ceremonias, comienzan á temblar los habitantes de las riberas del Uemé, de los llanos de Abeokuta y del territorio de los Uatchis.

Cuando menos lo esperan, los habitantes de cualquier villorrio, que dormían tranquilamente, juzgándose á cubierto de una sorpresa, detras de los espesos bosques que circundan las miserables habitaciones, despiertan sobresaltados, corren á las armas, y caen bajo los golpes de innumerables dahomeyanos, que se reúnen en nutridas bandadas para apoderarse de la aldea más insignificante.

Se presentan en un punto de la población dice Mr. Jean Bayol, antiguo teniente gobernador del Senegal, disparan tiros, matan á cuantas personas oponen resistencia y los soldados escalonados en todos los caminos que conducen á la localidad acometida, se apoderan de los fugitivos, hombres, niños ó mujeres.

Los prisioneros que se encuentran en estado de defenderse ó de huir, son ligados fuertemente con una soga, que mantiene los codos de las víctimas juntos sobre la espalda, y con otra segunda se liga los puños.

Algunas veces colocan á los desventurados trabas en los pies.

A los niños y á las mujeres solamente les atan al cuello un bramante, distintivo de la esclavitud. Los ancianos, así hombres como mujeres, son degollados brutalmente.

Terminada la razzia, el destacamento se traslada al cuartel general del rey, conduciendo numerosos cautivos y rebaños. Una vez en Abomey, los cazadores de esclavos sacrifican algunos de estos en honor del cruel fetiche, que ha bendecido la devastadora excursión, no sin que el sacerdote, llamémosle así, hable al oído de la víctima antes de cortar la cabeza de ésta.

La recomienda que dé al rey Glé-lé noticias de su digno hijo Behanzin y que le relate las victorias del actual monarca. Si el desventurado sonrie le asestan súbitamente un garrotazo en el occipucio, y despues de anestesiarle por tan peregrino procedimiento, le cortan la cabeza.

Los prisioneros de guerra son divididos luego en varios lotes. El rey conserva algunos esclavos para cultivar sus plantaciones, los jefes obtienen otros para análogos objeto, y la mayoría de aquellos es encerrada en una prisión hasta el momento de presentarse compradores, quedando bajo la vigilancia del Mingan ó jefe de la justicia, que es al mismo tiempo verdugo supremo.

Los corredores negros que llegan desde Salaya, el Woghandongu, el territorio de los Mossi, el Gurma y el Haussa, se entregan directamente con el monarca. Les son entregados los cautivos en Abomey y pagan con polvos de oro, marfil, caballos, ganados de otras especies, cueros y telas. Los esclavos jóvenes y robustos, de veinte á treinta años, se cotizan á 400 pesetas por término medio.

Después, sufriendo horribles penalidades privaciones y castigos, los desventurados son conducidos á través del Sudan, y al llegar á los linderos del desierto de Sahara cuando no son enviados al Burnu, son arrastrados, ó poco menos, hasta Marruecos, el Fezzan y Egipto por los arenales con los pies desnudos y dejando sembrado el camino de cadáveres y de moribundos, que no inspiran compasión alguna á los camelleros árabes porque no consideran como seres humanos á los cautivos.

En Whydah, importante puerto del golfo de Benin, es un súbdito portugués, el señor Masimo de Carvalho, el principal comisionista de esclavos para los europeos. Monsieur Jean Bayd, que conversó hace pocos años con él en Abomey, donde negociaba la compra de un centenar de esclavos con el príncipe Kon-Do para enviarlos á la isla de Santo Tomé, da cuenta de las curiosas observaciones que le hizo el corredor lusitano.

En una noche oscura, cuanto mas oscura mejor, los prisioneros encerrados en Whydah son conducidos escalonados á la playa; los centinelas impiden que se aproximen los europeos de las factorías y se efectúa el embarque.

Las piraguas franquean en algunos casos la barra y en otros zozobran, de modo que se ahogan todos los cautivos ó son devorados por los tiburones.

Cuando las barcas trasponen la barra son almacenados los cautivos en el sollado del brick perteneciente al Sr. Carvalho, su jetos con fuertes ligaduras, por supuesto, y trasportados á Santo Tomé para que trabajen en las *Fazendas* y se conviertan en obreros libres.

No tardan en olvidar sus sufrimientos, al decir del negociante portugués, cantan himnos en honor del rey de Dahomey y el comisionista les acompaña con la mandolina.

Ultimamente los belgas han comprado negros á Behanzin, tambien para convertirlos en obreros libres, pero obligándolos á trabajar en las obras emprendidas para construir el ferro-carril del Congo, y el monarca de Dahomey se vagagloria de tener muchos fusiles de repetición y dineros para adquirir otros y no parece dispuesto á renunciar á la lucrativa caza de hombres aun cuando se enojen los franceses sus aliados, hasta que envíe fuerzas á comarcas colocadas bajo su protección.

## Noticias

Circulan por algunas provincias billetes del Banco de España de 50 y 100 pesetas falsas, de la última emisión.

Un tribunal de Viena acaba de condenar á cuatro dias de carcel ó á 20 florines de multa á la condesa de Strachwitz, que habia maltratado á su doncella, golpeándola, hasta el punto de haber estado enferma la sirviente durante ocho dias.

Parece ser que la noble condesa tenia la costumbre de maltratar á los criados, y que éstos no se habian atrevido á quejarse por miedo de ser despedidos.

Ha llegado á Beziere (Francia) la música de la guardia municipal de Barcelona para asistir á una exposición.

Fué recibida en la estación y acompañada hasta la alcaldía por una muchedumbre que no cesó de aclamarla, haciéndola objeto de continuadas ovaciones.

Con arreglo á los cálculos más recientes puede afirmarse que en el mundo entero

nacen unos 36 millones de seres humanos al año; poco más ó menos uno por segundo.

Si se hiciesen desfilar todas las madres con sus hijos, nacidos todos en el mismo año, á razón de 20 por minuto, los últimos niños que pasasen habrían cumplido ya la edad de cuatro años.

Se dice que el célebre inventor Alva Edison acaba de construir una máquina de guerra capaz de destruir ciudades enteras arrojando á ellas proyectiles de dinamita desde una distancia de 16 kilómetros.

Los gendarmes alemanes detuvieron el 18 en Saales, localidad inmediata á Saint Dié, á dos muchachos de dieciséis años, por haber escrito en un poste de la frontera: «¡Viva Francia! ¡Abajo Prusia!»

El subsecretario de la presidencia del Consejo de ministros, Sr. Vallejo Miranda, será nombrado delegado regio de España en la Exposición de Chicago.

Los periódicos oficiosos dicen que carecen de todo fundamento las indicaciones que hacen algunos periódicos respecto á la solicitud que dicen hacen algunos alumnos aprobados en la última convocatoria de Telegrafos, para que se les destine á servir las plazas interinas vacantes en Correos.

Lo que sí es cierto es que algunos han significado que en vez de quedar en especulación de destino, una vez aprobada la propuesta por el ministro de la Gobernación, se les concedan las plazas vacantes de aspirantes de segunda y primera en el mismo cuerpo de Telegrafos, y la dirección del ramo se ocupa en ello, tratando de salvar las dificultades reglamentarias que existen.

El comisario de Alemania en la Exposición de Chicago ha sido portador de la espada que llevaba Cristóbal Colón cuando descubrió América.

La citada espada pertenece al museo de Salzbourg, que á la primera indicación la ha cedido para que figure en el gran certamen americano.

Según la estadística hecha sin duda por un matemático de gran paciencia, el diputado que habla con mas rapidez en Europa, es un italiano llamado Rava, representante de Ravena. Este orador pronuncia, por término medio, 175 palabras por minuto, y los taquígrafos más expertos no pueden seguirle.

Después sigue el diputado Grimaldi, que pronuncia 155 palabras también por minuto.

El domingo se inauguró en Valencia la temporada taurina, lidiándose seis reses de Benjumea, estoqueadas por José del Campo, *Cara Ancha* y Manuel García, *Espartero* auxiliados por sus respectivas cuadrillas.

La instalación que presentará en la Exposición de Chicago la colonia del Cabo de Buena Esperanza, en Africa del Sur, puede llamarse con derecho reluciente. Gran parte de esta exposición será la de los brillantes. De estas preciosas piedras habrá diez mil quilates no pulidas, un sin número de brillantes pulidos, y también una exposición completa de todo lo concerniente á la explotación de las minas. A este efecto será necesario enviar á Chicago unas 100 toneladas de tierra azul pulverizada, unas 50 toneladas de la misma tierra no pulverizada, y unas máquinas para lavarla. Esta máquina será operada por indígenas del país. En la misma exposición se verán muestras de crocidolito (ojo de tigre) y de otras piedras preciosas que se encuentran acompañando á los brillantes, plumas de avestruz etc., etc.

Los representantes de los fabricantes de fósforos de Cataluña han suplicado á la comisión de presupuestos que no dictamine sobre el estancamiento de dicho artículo hasta que se reúnan en Madrid los comisionados de todas las provincias.

El gobierno se inclina á la monopolización de los fósforos.

El rumor de que en Belmez se habían encontrado unos petardos antes de estallar no tiene otro fundamento que el haberse incautado los agentes de la autoridad de un cartucho de dinamita que tenían destinado unos pescadores para pescar por este procedimiento ilícito.

A los fuertes temblores de tierra que se han dejado sentir en Portland y en el Oregón ha seguido un terremoto en California, más violento que todos los ocurridos desde el año 1868 á la fecha, habiendo causado grandes destrozos materiales.

Dicen de Barcelona que hasta á últimos de esta semana no será público el fallo del certamen teatral catalanista sobre las obras que han de ser premiadas.

Los reyes de Italia tienen proyectado un viaje á Postdam, con objeto de devolver la visita á los emperadores de Alemania que éstos hicieron al rey Humberto y la reina Margarita de Monza, en 1889.

La herencia de un guitarrista: Hace tres ó cuatro semanas, un habitante de Luxemburgo, llamado Luis Uhlmann perdió á un tío suyo, único pariente que le quedaba, que vivía en París y era cantor ambulante y de tabernas, pero que á can-

sa de su avanzada edad, no ejercitaba ya su profesión.

Por toda herencia, recibió el sobrino una guitarra y algunos muebles que vendió enseguida. Pero como era aficionado á la música, conservó el instrumento y daba con él conciertos gratuitos en las tabernas que frecuentaba.

En uno de estos conciertos se armó una cuestión entre el músico y uno de los asistentes, que, en un acceso de furor, le arrancó la guitarra de las manos dándole con ella en la cabeza tan tremendo golpe, que hizo añicos el instrumento, y le produjo una herida profunda.

Ocurrió que intervinieron unos polizontes y condujeron á los contendientes á la comisaría.

Mientras Uhlmann refería los detalles de la cuestión, un inspector, que examinaba el instrumento, notó que contenía un bulto, y lo sacó para ver lo que era.

Envueltos en un mugriento papel estaban varios títulos al portador de renta francesa, por valor de unos 20.000 francos, que el tío de Uhlmann había escondido en su guitarra.

Júzguese el estupor del heredero, que renunció á seguir la causa por lesiones y se marchó del brazo de su agresor, á quien convidó á un espléndido banquete.

**De Menorca**

Los vientos tempestuosos del NO. y SO. que anunciados estaban para la actual quincena, hicieron su aparición en la isla recrudesciendo con tanta violencia y tenacidad el jueves que causaron no pocos perjuicios en los sembrados, cuando por la acción de las últimas lluvias todo hacia esperar que vestirían la lozanía y pujanza que es propia de la estación.

El viernes se celebró Consejo de Guerra contra varios individuos del Regimiento Infantería de Baza.

En la tarde del sábado fondeó en el puerto de Mahón el pailebot «Estea» portador de la mayor parte del material de cables para la instalación de la electricidad.

Parece que la «Eléctrica Mahonesa» vá á empezar pronto su instalación, de manera que en breve tendrán los mahoneses el gusto de saludar á las avanzadas del alumbrado eléctrico por las calles de aquella ciudad.

**Del Interior**

Nos escriben de Inca que anteayer, según costumbre inmemorial, se celebró en el Oratorio del Puig de Sta. Magdalena la fiesta Cívica religiosa, que anualmente costea aquel Ayuntamiento. Asistieron á dicho acto las autoridades Civil militar y Eclesiástico del citado pueblo, las cuales en vista del lamentable estado de aquel Santuario convinieron en la necesidad de proceder con toda urgencia á su restauración y al efecto después de haber el Sr. Cura parroco y el Sr. Alcalde dirigido la palabra á algunos de los concurrentes demostrando la necesidad de emprender las obras de reparación detenidas, á indicación del Sr. Luque, Coronel de la Reserva de dicho pueblo se inició una suscripción que produjo en pocos momentos, los indispensables para anotar los nombres de los suscriptores, la suma de 1005.

De la *Villa de Inca*: «Constituida el día 20 la Junta municipal del censo, á los efectos del art. 13 de la Ley electoral, no se presentó reclamación alguna sobre inclusión, exclusión ni rectificación.»

«Por el Juzgado de instrucción de este partido se sigue procedimiento criminal en averiguación de ciertos hechos contra el orden público, que se dice han ocurrido en Binisalem; hallándose detenidas algunas personas.

Del celo y actividad del distinguido Sr. Juez D. Policarpo Trilla, es de esperar se ponga en claro el asunto.»

**Del Felanigense:** «El primero de los azotes de que suelen ser víctimas casi siempre nuestros viticultores, les habrá producido indudablemente en la cosecha próxima un detrimento muy considerable.

Una intensa helada, caída en la madrugada del jueves sobre nuestros campos, ha dejado en los tiernos brotes de muchas vidas las huellas de destrucción que están ya en nuestra comarca demasiado y fatalmente acreditadas.

Aunque no han sido generales los efectos de este meteoro ni puede fijarse precisamente la pérdida de fruto que ha ocasionado, puede asegurarse que son numerosísimos los brotes marchitados y por tanto segura é inevitable la desaparición de regular cantidad de uva.»

«Siguiendo una costumbre de antigua establecida, subió anteayer al Oratorio de Nuestra Señora de San Salvador la tradicional romería del domingo de Cuasimodo.»

**Del Soller:** «Las gallinas que dijimos faltaban á un vecino de las inmediaciones de *Can Vives*, han parecido, cosa que tal vez parezca rara á nuestros lectores.

Empezó las indagaciones la Guardia Civil, tan luego tuvo conocimiento del escamoteo, y al día siguiente fueron encontrados los animales paseando en el cauce de *La Torrentera*, faltando tan solo uno.

El caco se había asustado de seguro y soltó las gallinas; pues prueba que no habían huido solas el que una de ellas era clueca y desapareció con los huevos.

Los cuales no se encontraron en el torrente y la clueca sí.»

«Se encuentra en Soller, donde ha venido á pasar unos días que empleará en tomar apun-

tes y quizá en bosquejar algún cuadro, el reputado pintor francés Mr. Marius Michel, ventajosamente conocido en el mundo artístico.»

**Crónica Local**

El vapor *Bellver* ha llegado á las ocho de la mañana de hoy con 11 pasajeros y carga general.

Al Sr. Santandreu que como alcalde accidental ha dado muestras en poco tiempo de conocer lo que le compete en cuanto á atender las necesidades de los servicios y los clamores del vecindario, le suplicamos se interese en la reparación del piso de la calle de la Misión, trozo comprendido entre la encrucijada que forma dicha calle con las de Muntaner y Huertos y la del Real, que no puede estar en peores condiciones para el tránsito.

Cansados ya de pedir un día y otro esa mejora, sin que se nos atiendan nos atrevemos á esperar que esta vez seremos más afortunados, fiando en la buena voluntad manifestada por el alcalde antedicho.

Mucho es el gentío que acude por las tardes al glacis de Sta. Catalina para ver los reclutas del regimiento infantería Filipinas como se ejercitan en el manejo del arma y en las evoluciones.

El espectáculo sirve de diversión á curiosos y desocupados.

El Boletín Oficial anuncia la vacante de secretario del Ayuntamiento de San Antonio Abad, (Ibiza) dotada con el haber anual de 1000 pesetas.

La fuerza de carabineros ha comenzado el ejercicio de tiro al blanco en el punto acostumbrado de la *Torre d'en Pau*, en el que emplearán un mes según anuncio publicado.

Se nos dice que una comisión del Ayuntamiento presidida por el señor Alcalde accidental y de la que formaban parte funcionarios facultativos inspeccionaron ayer el nuevo empedrado de la calle de la Bolsería y trozos adyacentes no habiendo quedado muy satisfecha del total de la obra porque en algunos puntos, particularmente frente *can Billa* presenta sinuosidades y hasta se observa movimiento en las piedras á consecuencia de no tener perfecto enlance.

De modo que habrá de procederse al remedio que esos defectos necesitan.

El miércoles y jueves de esta semana de 12 de la tarde á 1 de la misma se vacunará directamente de la res en el Colegio Médico Farmacéutico, Brosa 21 pral.

Hay habitaciones reservadas para las personas que gusten ser vacunadas reservadamente.

Los Jurados que deben constituir el tribunal de hecho durante el próximo cuatrimestre, resultan ser los siguientes en el

**Partido de Palma**  
*Cabezas de familia*

Juan Gelabert Albertí, Palma; D. Antonio Fábregas Pericás, id; D. Gaspar Alomar Femenias, id; D. Cristóbal Bennassar Lladó, id; D. Benigno Canals Feliu, id; don Pedro Antonio Servera Carbonell, id; don Bartolomé Bosch Cerdá, id; D. Honorato Oliver Hernandez, id; D. Ventura Fuster y Fuster, id; D. Francisco Cabrinety Cladera, id; D. Nicasio Palmer Tomas, id; don Ignacio Furió Vanrell, id; D. Pedro de A. Mulet y Reinés, id; D. Juan Burgues Zaforteza Cotoner, id; D. José Dameto Dezcallar, id; D. Pedro Boyeras Soler, id; D. Antonio Pou Gisbert, Soller, D. José Frontera Mayol, id; D. Antonio Noguera Tomás, Lluchmayor; D. Juan Caldes Mut, id.

**Capacidades**

D. Francisco Mir Palmer, Palma; D. Juan Ferrer Oliva, id; D. Mateo Bosch Bosch, id; D. Eudaldo Sastre O'Ryan, id; D. José Alou Moragues, id; D. José Pujol Colom, id; D. Francisco Carbonell Coll, id; D. José Estela Tomás, id; D. Jaime Escalas Adrover, id; D. Gabriel Ferragut Comes, id; don Alejandro Ferrer Matorell, id; D. Ricardo Terrasa Mas, id; D. Pascual Ribot Pellicer, id; D. Eduardo Homar Lapuente, id (Génova); D. Guillermo Pujol Flexas, id (Santa Catalina); D. Miguel Pizá Dols, Santa María.

**Supernumerarios**  
*Cabezas de familia*

D. Pedro Colom Castañer, Palma; don Francisco Miret Gilet, id; D. Jaime Escat Gibert, id; D. Juan Bover Cañellas, Santa María.

**Capacidades**

D. Pedro Estelrich Fuster, Palma; don Guillermo Ferragut Pou, id.

**DOCUMENTOS INTERESANTES**

**TERAPÉUTICA.—Análisis del Aceite Medicinal Sequah.** Número de orden 1159.  
D. Leopoldo Murga y Machado, doctor en Medicina y Cirugía, director propietario del Laboratorio Histórico-químico, jefe del Laboratorio de Medicina legal, socio corresponsal de la Academia Médico-Quirúrgica Española y de otras varias Corporaciones.  
CERTIFICADO: Que del análisis practicado en una muestra de un líquido medicinal, titulado *Aceite de Sequah*, resulta ser un líquido claro, de olor agradable, sin reacción alguna, con todos los caracteres de las grasas.

Está compuesto de aceites animales, algunos aceites esenciales de olor muy agradable, y no contiene compuestos minerales ni alcaloides de los que pueda resultar perjuicio alguno para la economía. No irrita tampoco la superficie cutánea.  
Y para que conste y á petición del interesado, expido y firmo el presente en Sevilla á 16 de Enero de 1891.

LEOPOLDO MURGA.

Análisis de una tintura medicinal *Flor de la Sabana de Sequah.* Número de orden 1160.

D. Leopoldo Murga y Machado, doctor en Medicina y Cirugía, director propietario del Laboratorio Histórico-químico, jefe del Laboratorio de Medicina legal, socio corresponsal de la Academia Médico-Quirúrgica Española y de otras varias Corporaciones.  
CERTIFICADO: Que me ha sido presentado al análisis un líquido medicinal, titulado *Flor de la Sabana*, cuya composición es bastante compleja, de color vinoso, sin reacción alguna determinada y de olor bastante agradable.

El análisis ha demostrado que está compuesto de varias tinturas vegetales, gran parte de extractos y algunas gomoresinas. No contiene alcaloides venenosos ni compuestos metálicos que puedan considerarse como perjudiciales á la salud.  
Y para que conste, y á petición del interesado, expido y firmo el presente en Sevilla á 16 de Enero de 1891.

LEOPOLDO MURGA.

(Del *Siglo Médico*, Madrid 15 Febrero 1891. Núm. 1989).

Hemos oído hacer grandes elogios de la actividad y la buena organización de la conocida Agencia Almodobar (Puerta del Sol 9, entresuelo, Madrid.) Ahorra tiempo, dinero y molestias, gestionando en plazos breves y por unos honorarios muy módicos y razonables, cuantos negocios le confían sus clientes.

Nuestros lectores deben por tanto tomar nota de dicha casa por si tienen necesidad alguna vez de aprovechar sus buenos servicios.

Creemos que nuestros amigos nos agradecerán esas recomendaciones.

**Cuando toda esperanza parece haber abandonado al tísico**, le queda una que jamás le engaña: el Pectoral de Anacahuita; y si á este maravilloso remedio se añade el Aceite de Higado de Bacalao de Lanman y Kemp, la esperanza se convierte en breve en la más halagüeña realidad.

Pocos, muy pocos específicos existen que, como el Pectoral de Anacahuita, reúnan á la respetabilidad de su origen y á la sabiduría de su confección, la eficacia mas asombrosa para la pronta y radical curación de los males pulmonares. Probad y os convencereis.

Depósito general en España para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

**Sección Religiosa**

SANTO DEL DIA DE MAÑANA  
Santo Toribio obispo y san Anastasio papa.

CULTOS SAGRADOS  
Mañana 27.

En San Cayetano, concluyen cuarenta horas dedicadas á San Francisco de Paula.

**Sección Comercial**

ULTIMAS COTIZACIONES  
FACILITADAS POR LA CASA AGUILÓ

VALORES LOCALES		DINERO
Crédito Balear . . . . .	108 <sup>3</sup> / <sub>4</sub>	
Cambio Mallorca . . . . .	65 <sup>1</sup> / <sub>2</sub>	
Ferro-Carriles de Mall. . . . .	60 <sup>1</sup> / <sub>2</sub>	
Alumbrado por Gas . . . . .	100 <sup>1</sup> / <sub>2</sub>	
Salinas de Ibiza . . . . .	210 <sup>1</sup> / <sub>2</sub>	
La General Mallorquina . . . . .	88 <sup>1</sup> / <sub>2</sub>	
Bonos Municipales . . . . .	23 <sup>1</sup> / <sub>2</sub>	
La Islaña Marítima . . . . .	47 <sup>1</sup> / <sub>2</sub>	
VALORES PUBLICOS		
4 p. 00 int. perpétuo . . . . .	64 <sup>1</sup> / <sub>2</sub>	45
4 p. 00 amortizable . . . . .	76 <sup>1</sup> / <sub>2</sub>	80
Cubas (86) . . . . .	102 <sup>1</sup> / <sub>2</sub>	70
Banco de España . . . . .	340 <sup>1</sup> / <sub>2</sub>	
Tabacos . . . . .	100 <sup>1</sup> / <sub>2</sub>	
4 p. 00 interior . . . . .	64 <sup>1</sup> / <sub>2</sub>	85
4 p. 00 exterior . . . . .	69 <sup>1</sup> / <sub>2</sub>	
4 p. 00 amort. . . . .	77 <sup>1</sup> / <sub>2</sub>	
Cubas (86) . . . . .	102 <sup>1</sup> / <sub>2</sub>	85
Cubas (90) . . . . .	93 <sup>1</sup> / <sub>2</sub>	75
Coloniales . . . . .	36 <sup>1</sup> / <sub>2</sub>	
Norte de España . . . . .	36 <sup>1</sup> / <sub>2</sub>	20
Francia . . . . .	18 <sup>1</sup> / <sub>2</sub>	70
Francos . . . . .	64 <sup>1</sup> / <sub>2</sub>	25
Madrid . . . . .	58 <sup>1</sup> / <sub>2</sub>	45
París . . . . .	58 <sup>1</sup> / <sub>2</sub>	45
Renta francesa . . . . .	58 <sup>1</sup> / <sub>2</sub>	45
Londres . . . . .	58 <sup>1</sup> / <sub>2</sub>	45

El tratado con Inglaterra.—Lo que pide España  
El *Standard* publica la entrevista que ha celebrado su corresponsal en Madrid con un ministro español indagando cuáles son las bases de lo que pide nuestro país en las negociaciones entabladas para la conclusión del tratado de comercio con Inglaterra.  
Según esta conversación, España desea realizar en el futuro tratado los propósitos siguientes:  
Vinos.—La división de la escala de alcoholíca desde 30° para abajo. La reducción de los derechos que pagan los vinos de 25° á seis peniques por galón, ó sea la mitad de lo que adeudan ahora. El establecimiento de una escala gradual de derechos para los vinos que contienen de 30° á 36° Sykes, aumentando dos

ó tres peniques por grado de fuerza alcohólica hasta los 25° ó 25°.

**Pasas.**—La desaparición de la enorme diferencia que hoy existe entre los dos chelines que pagan las de Corinto á su entrada en Inglaterra y los siete chelines que adendan las españolas.

**Ganados.**—Establecimiento de ciertas garantías que contengan las medidas que arbitrariamente toman de vez en cuando el Consejo de Sanidad y los municipios ingleses, prohibiendo la importación de ganados españoles en Inglaterra, como hoy día está sucediendo.

**Colonias.**—No serán incluidas en este tratado, sino que serán objeto de convenios especiales atendiendo á que la mayoría de las colonias inglesas son autónomas y á que las provincias españolas de Ultramar tienen Tesoro, presupuesto y tarifas de aduanas distintos de los de la Península. No nuestra el gobierno español inconveniente en conceder á Inglaterra iguales ventajas que las otorgadas á los Estados Unidos en el convenio reciente.

**Duración del tratado.**—El gobierno español considera que los catorce años señalados por Alemania para la duración de sus tratados de comercio es demasiado largo, y que la de cinco años recomendada por varias corporaciones españolas es demasiado corta. Así es que probablemente los tratados con Inglaterra y las demás naciones se harán para siete años.

**Concesiones mútuas.**—España está dispuesta á conceder á los géneros manufacturados, á los carbones y á las primeras materias procedentes de Inglaterra tarifas inferiores á la mínima del arancel que se puso en vigor el 1.º de enero de este año, siempre que en cambio otorgue Inglaterra lo que va consignado bajo los títulos de *vinos, pasas y ganados*.

Los dos gobiernos formarán una lista de los artículos que hayan de ser objeto de una rebaja especial de derechos inferior á la de la tarifa mínima, y podrán comprometerse á otorgar á estos artículos los mismos beneficios que se concedan á otras naciones. Pero fuera de esto, no se consignará en el tratado la cláusula de nación más favorecida.

**Tratados complementarios.**—El tratado que se negocia será exclusivamente comercial contra la costumbre establecida hasta ahora. Para los demás asuntos internacionales y para lo referente á los derechos de los súbditos que residen ó que comercian en el extranjero, se se hacen convenios especiales y en ellos podrá consignarse el trato de nación más favorecida.

Tal es el programa expuesto por el gobierno español según resulta del *Standard* y que ha de sufrir las modificaciones naturales á una negociación. Esta, según parece, se está llevando á cabo de una manera muy cordial y que hace esperar un arreglo pronto y mutuamente satisfactorio.

**Mercado de vinos**

El mercado de vinos sigue ofreciendo una situación bien triste. Los cosecheros no dan colocación á las existencias que tienen en bodega, porque nadie hace compras ni á precios verdaderamente ruinosos.

Se han instalado algunas destilerías que ofrecen á 150 pesetas por arroba de 16 litros de vinos clases muy regulares.

Los directamente interesados claman todos los días para que el gobierno procure una inteligencia arancelaria con Francia; pero no falta quien cree que la actual crisis vinícola ha de ser pasajera y que á no tardar, la industria vinícola española ha de tomar gran vuelo, convirtiéndose en exportadores de mostos á exportadores de vinos y licores.

De todas las comarcas de España se reciben noticias muy lisonjeras acerca del aspecto que presentan los viñedos, y si bien es cierto que las heladas de últimos del pasado mes y primeros de éste, han perjudicado las vides de algunas comarcas, por lo general los viticultores están contentísimos y llenos de esperanzas, pero debemos advertirles que la excesiva humedad aconseja estar prevenidos ante una probable invasión criptogámica.

En Aragón la extracción de vinos nula y las destilerías vínicas sin trabajar por la poca demanda de aguardientes y alcoholes.

De la provincia de Teruel, tenemos noticias de Mas de Matas, de donde nos dicen que las pocas ventas que se hacen se cede el decálitro de vino á 4 y 4'25 reales.

De Tarazona dicen que más de la mitad del vino de la última cosecha está todavía en poder de los cosecheros de dicha región aragonesa, á pesar de ser excelente calidad y haber deseos de vender, pues los compradores, ó no hacen proposición alguna, ó si las formulan es á precios tan bajos que no merece la pena de contestarles.

Dicen de Castilla la Nueva que la demanda de vinos es regular en Valdepeñas, pero la exportación ha aflorado por el mal estado de las líneas férreas de Andalucía: se venden de 13 á 14 reales arroba el tinto y á 11 el blanco.

De Chinchón se han exportado á varios puntos de España, particularmente para Madrid durante el mes de enero último, 25,675 arrobas de vino, 15 de vinagre y 78 de aguardiente. Los precios oscilan entre 8 y 10 reales el vino, 12 y 14 el vinagre, y 64 y 80 el aguardiente anisado según clase. El alcohol de vino se vende entre 90 y 100 reales arroba.

De Damiel escriben que no se vende vino á ningún precio, y como este artículo constituye la única riqueza, esta paralización es la ruina de infinidad de familias. El precio nominal es de 8 reales los 16,13 litros.

La helada de últimos del mes pasado ha causado en Navarra grandes perjuicios á los viñedos. El mercado de vinos completamente paralizado; si alguna venta se hace es de 1'25 y 1'50 pesetas decálitro.

El aspecto de los campos de Rioja es bueno y las labores de las viñas algo retrasadas por tanta humedad. Las transacciones de vinos son casi nulas.

En Anguiana se han vendido para la deslitos tilación 6,000 cantaros de vino á 1'25 pesetas 16'04 litros puesto en Haro.

**MOVIMIENTO DEL PUERTO**

**EMBARCACIONES FONDEADAS**

**Día 18.**—De Valencia en 10 horas, vapor Unión, de 401 ton., cap. Juan Bosch, con 24 mar., 13 pas. y efectos.

**IDEM DESPACHADAS**  
Para Mahón, vapor Nuevo Mahónés, de 396 ton., cap. José Cálides, con 19 mar., 17 pas., valija y efectos.

**VIGIA MARITIMO DE PORTO-PI**  
**AYER 25 DE ABRIL**

**OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS**  
A las doce: atmósfera despejada y diáfana; horizontes calmosos; brisa galena del S.S.O. y la mar llana y rizada del viento.

A la puesta del sol: atmósfera despejada y clara; horizontes neblinosos y calmosos; ventolina del S.O. y la mar rizadita.

**Entradas:** Ninguna.  
**Salidas:** Los vapores-correos *Cabrera* y *Nuevo Mahónés*.

Ha pasado de E. á O. y por el horizonte una balandra.

No queda ningún buque á la vista.

**HOY 26**

**OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS**  
Al orto: atmósfera despejada y diáfana; horizontes brumosos los del 1.º y 4.º cuadrantes y calmosos todos; ventolina débil del N.E. y la mar con ligero arrastre del S.O. y blanca.

**Entradas:** Ninguna.  
**Salidas:** Un pailebot.

Recalan del O. una polacra goleta y un falucho.

**Noticias marítimas**

Hace algún tiempo, los vapos *Ville de Strasbourg* y *Magallan*, francés el uno é inglés el otro, fueron sorprendidos, en su viaje por el Océano Atlántico, por un choque terrible que puso en alarma á todos sus tripulantes.

Con averías buscaron puerto, y en el mapa el escollo, que ninguno pudo determinar.

El 30 de Junio de 1890, un vapor alemán, llamado *Cleopatra*, de la Compañía Hamburg-Pacific-Dampschiff-Linie, al marchar á todo vapor, creyendo estar en mar libre, á 50°, 16', 30", N., 61°, 59', 26", W, fué detenido de un modo brusco, se abrió su casco y desapareció poco á poco entre las aguas.

Hicieronse algunas investigaciones en aquel punto; pero la sonda marcó de 39 á 32 metros de profundidad. ¿Qué había ocurrido, pues?

Reproducidos los estudios en estos días, estudios aplazados por la Guerra civil de Chile, que tanta sangre ha costado á los congresistas, se han encontrado la causa de aquellos choques: un peligroso escollo, hasta ahora desconocido, que, en forma de pirámide y cubierto por las aguas rizosas del mar, se encuentra según parece, á unas seis millas N.E. del cabo de las Virgenes, en medio de los citados fondos.

—El Capitán del vapor *Howich* ha dado cuenta á las autoridades de Marina de haber encontrado en su viaje, por el Océano Atlántico, en el grado 36, 51' N. y 69°30' W los restos de un gran buque inglés, *City of Liverpool*, lleno de agua y abandonado. Según dicho Capitán, el palo mesana, con sus vergas, estaba aún en su sitio; el palo mayor á lo largo del costado; el trinquete sobre la borda, y la proa destruida.

¿Qué fué de la tripulación?  
Todo hace creer que se trata de una horrible catástrofe, de la cual no se ha salvado ni uno de los de a bordo. ¿Secretos del mar!

—Hace poco tiempo era perfectamente franqueable la entrada del río Oreti (New River), sobre todo desde la barra hasta la roca Bombay, en Nueva Zelanda; pero desde hace días se ha verificado un fenómeno curiosísimo: se ha cegado de arena la entrada de dicho puerto.

Como á la vez que se verificaba el cambio quedaba suprimido el Capitán del puerto y los bateleros, no hay para que decir lo difícil que será ahora la entrada del expresado río.

—Uno de los puertos más peligrosos y que más naufragios ha podido contar es el de Phillip, en la costa del Sur de la Australia, siendo la principal causa de los siniestros la fuerte corriente que va con gran fuerza de un lado á otro del puerto, cuya velocidad está calculada en más de siete millas por hora, produciendo, como es natural, una mar tormentosa, que viene á ser más terrible por los continuos chubascos del Sur ó del Oeste; el mar se estrella contra la costa con horrible estrépito.

Casi todos los barcos que han deshecho contra las rocas, deben ser su perdición á su misma audacia, por querer penetrar en el punto de Norte y sin práctico que los guíe.

Hasta ahora se había creído que la mejor manera de vencer las dificultades era esperar un viento entablado, pero esto ha causado no pocas bajas en los barcos que han llegado á Phillip, puesto que el viento, que es frío fuera del puerto, degenera al poco en debilísima brisa, dejando á la embarcación á merced de la terrible corriente de que hemos hablado ya.

—Las numerosas embarcaciones que diariamente pasan por el canal de Suez, en su viaje al mar Rojo ó Mediterráneo, tratan á los buques cargados de petróleo como apestados.

Ultimamente se ha establecido un reglamento, por el cual, la Sociedad citada ordena que los barcos cargados de dicha sustancia deberán llevar señales precisas, con objeto de ser fácilmente reconocidos y asistidos por los demás buques.

Estas señales serán una bandera roja encima de un globo, sobre el palo mesana, de día, y noche una luz blanca entre dos rojas.

Cuando dichos buques se estacionen en el canal, estarán aislados convenientemente por medio de botalones.

—En Marzo de 1891, un voraz incendio redujo á cenizas el faro de la extremidad del dique del Gobierno de Kingsport (entrada de Avón), causando no pocos disgustos á los barcos que cruzaban por la costa del Canadá.

El faro ha sido reconstruido y una preciosa torre pintada de blanco, de siete metros de altura, se levanta sobre el sitio que ocupó el primitivo, en las inmediaciones del dique, en el faro de las Minas.

—Procedente de Rosario de Santa Fé y escalas llegó al mismo puerto del anterior el vapor italiano *Caffaro*, conduciendo 222 pasajeros para Génova y 44 para esta.

—Dice un colega tarraconense, que el martes llamaba justamente la atención de muchos ver que en el hermoso puerto, de aquella no había ni un solo buque de cabotaje. Los marinos de más de edad no recordaban haber visto otro caso igual, ni aún en las épocas más

calamitosas. El sábado último había fondeado en aquel puerto un vapor que conducía dinamita para las obras de los ferrocarriles en construcción en aquella provincia, cuya materia fué descargada con las debidas precauciones.

**Comunicado**

Sr. Director de EL ISLENO

Arrabal de Sta. Catalina 25 Abril 1892.

Muy Sr. nuestro y de la mayor consideración. A instancia de una mayoría bastante respetable de vecinos de este Arrabal, nos dirigimos á V, en súplica de que haga público desde las columnas de su ilustrado periódico el sentimiento que hoy nos embarga, por virtud del reciente nombramiento de Cura Económico de la parroquia iglesia de Calviá recaído en D. Antonio Deyá Pbro., y actualmente Vicario de la iglesia de San Magín de este Distrito.

Este honradísimo é inteligente sacerdote, durante la memorable estancia al frente de la mentada iglesia, ha demostrado plenamente un afán infatigable en todo lo que concierne al mejoramiento de las condiciones del templo de su cargo, habiendo llevado á efecto, en un breve tiempo obras y reformas de cuantiosa consideración; más cuando debido á su prohibidad y celo inextinguible se veían conseguir sin obstáculos, pues estos eran vencidos y orillados por su constancia y asiduidad, sus anheladas aspiraciones dignas de imitación, en merecido ascenso ha venido á perturbar sus acertados proyectos, por cuya justísima promoción nos congratulamos y le dirigimos nuestra más sincera felicitación no sin sentir empero, el disgusto de vernos, por de pronto, faltos de una agradable y cariñosa amistad que todos nos disputábamos hácia un pastor modelo que de una manera tan perfecta ha sabido conquistar el aprecio y veneración de todos sus feligreses, pues todos éstos se honran sin distinción de clases y aún los más indiferentes á la observancia de los preceptos religiosos, recurriendo y empleando su luminoso parecer, cuando de él creíanse necesitados, seguros de hallar un consejo concienzudo y prudente á que atenerse y en ciertos casos un lenitivo siempre eficaz á mitigar su ánimo y hasta sus necesidades si tal hacía falta.

Así es que el nombre de D. Antonio Deyá, ya por la laboriosidad y celo que le distingue, ya por los nobles y caritativos sentimientos de que está adornado, dejan en su abandonada feligresía vestigios indelebiles de respeto y cariño y un recuerdo fijo y sempiterno, nunca pretérito, para poder juzgar á los de su clase que le suceden en el desempeño de la sagrada gestión que se les está encomendada.

Sirvan pues estas modestas líneas que carecen en absoluto de exornación, pero que tributan con un voto unánime y expresivo de eterna gratitud á la gestión del Sr. Deyá por parte de los que se han visto favorecidos por algún tiempo siendo sus religiosamente gobernados, y ojalá acoja en la localidad de su nueva categoría, cual se merece, iguales simpatías de sus vecindarios que las que tan singular y afectuosamente ha logrado jactarse de los de aquí.

Y dándole por tal favor anticipadas gracias aprovechan gustosos esta ocasión para ofrecerle este testimonio de su consideración más distinguida sus affmos. s. s. que b. s. m. Bartolomé Palou.—Guillermo Bosch.—José M.ª Vives.

**Telegramas**

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Madrid 25 á las 5'35 t.

En el Congreso se han leído los presupuestos de Puerto Rico.

El Sr. Salmerón ha presentado su acta.

Se opone la más rotunda negativa á la afirmación de que existan compromisos entre los Sres. Cánovas y Sagasta para la aprobación de los presupuestos.

Interior 64'45.

Madrid 25 á las 7'20 n.

Se ha descubierto, en Sofía, un complot anarquista.

Han sido detenidos quince individuos.

Queda colocada en el arsenal de la Carraca la quilla de la carabela *Santa Maria*.

Madrid 25 á las 9 n.

Se ha leído en el Congreso el proyecto de reforma de los artículos del Código de comercio, referentes á las quiebras y suspensiones de pago.

Escasez de noticias.

Madrid 26 á las 12'40 m.

A las nueve y cuarenta minutos de esta pasada noche, los anarquistas volaron, por medio de la dinamita, el restaurant de París, donde fué preso Ravachol.

Faltan detalles del suceso que califican de horrible los telegramas.

Madrid 26 á las 3'10 m.

Llegan detalles de la explosión de anoche en el restaurant de Very.

El estruendo fué horroroso y la conmoción producida por la bomba infernal, tan violenta, que se resintieron las casas vecinas en un círculo muy extenso.

Como no faltaba concurrencia á aquella hora, los heridos son muy numerosos.

El dueño del restaurant ha quedado con ambas piernas destrozadas.

El edificio ha amenazado enseguida inminente ruina.

Las autoridades han ordenado la demolición de la casa, sin pérdida de tiempo, habiendo comenzado enseguida los trabajos las brigadas municipales.

Ha sido detenido un individuo que en el momento de la explosión gritaba ¡viva la anarquía!

La alarma que ha sembrado ese vandálico hecho, entre el vecindario, que preve los sucesos del 1.º de Mayo es indescriptible.

**Bibliografía**

Con el título de *Estadística de los presupuestos*, ha publicado en Madrid el Excelentísimo Sr. D. Angel Gonzalez de la Peña, Interventor general de la Administración del Estado, un concienzudo estudio en el que con la indiscutible lógica de los números se desmenuzan los presupuestos bajo el punto de vista científico-administrativo, demostrándose además las ventajas que han reportado al capítulo de Ingresos la inmovilidad en los empleados de ciertos cuerpos, los inconvenientes que ofrece la inseguridad en los destinos civiles, la enorme suma que absorben las clases pasivas, en las que llevan la menor parte el elemento civil, y, en una palabra, con facilidad y lucidez, la cual prueba sus vastos conocimientos en el ramo, toca el Sr. Gonzalez de la Peña, cuanto puede conducir á un estudio profundo y á llevar á la Administración meditaciones y útiles mejoras que conduzcan á la anhelada nivelación de los presupuestos, sin desatender los servicios y solo dando á estos distinta organización y estabilidad y remuneración adecuada á los servidores del Estado.

Hemos hojeado la obra y nos ha sorprendido el acopio de datos y noticias que ha hecho su ilustrado y laborioso autor á quien felicitamos.

No vacilamos, pues, en recomendarla á cuantos se ocupan de la hacienda pública. La encontrarán en las oficinas de la Intervención de Hacienda, calle de San Jaime, al reducido precio de diez pesetas.

Se acaba de repartir el número 102 de *La Ilustración Musical*, editada por los señores Torres y Soler (Barcelona, Paseo San Juan, 152), que contiene el siguiente interesante sumario:

Texto.—D. Juan Guelbenzu Fernández, por D. Mariano Vázquez.

Discurso leído en la Real Academia de Bellas Artes de San Fernando en la recepción pública del nuevo académico D. Antonio Peña y Goñi.

Índice general de materias, retratos, grabados, etc., de los años III y IV (1890 y 1891) y el Catálogo general de composiciones publicadas en la *Ilustración Musical*.

Nuestra Música.—Nuestros grabados. Boletín musical de la Quincena.—Bibliografía.

Varia: Extranjero.—España.

Anuncios.—Figurines.

Grabados.—Juan Guelbenzu y Fernández.—Resignación y Esperanza.—Mater Dolorosa.—El luto de la Virgen.

Música.—Romanza sin palabras y En la cuna (canto para mi hijo). Composiciones pianísticas de D. Juan Guelbenzu.

Recuerdos de Alzola. Seguidillas para canto y piano, última composición del maestro D. José Inzenga. (Letra de D. Fernando Grilo.)

Hortensia. Mazurka fácil para piano, de D. Augusto León y Yáñez.

**LA FRATERNAL FORENSE**

Esta sociedad que está situada en el Molinar de Levante y punto denominado *Figuerras Bazas*, anuncia la vacante de Médico para el 1.º de julio próximo.

Los Facultativos que quieran presentar proposiciones se dirigirán á su Presidente ó á la Secretaría de dicha Sociedad.

Molinar 24 Abril de 1892.—El secretario, Pedro J. Roca. 380

**Teatro-Circo Balear**

Compañía de zarzuela dramático-cómica

Función para hoy 26 de Abril

Se pondrá en escena la magnífica zarzuela en dos actos

EL MISMO DEMONIO

La zarzuela en un acto

VIVA MI NIÑA

A las ocho y media.

# SEOUAH HABLA-SEOUAH HABLA

Á LOS QUE SUFRAN DE  
**REUMATISMO, A LOS COJOS É INVÁLIDOS**  
 Á LOS QUE NO HAN PODIDO OBTENER CURA DE NINGUNA CLASE  
 Y Á TODOS CUANTOS PADEZCAN ENFERMEDADES CRÓNICAS  
**NO PERDER LA OPORTUNIDAD**

A las 10 y 1/2 todas las mañanas  
 En la Plaza del Mercado.

A las 8 todas las noches

375

## ISLEÑA MARITIMA

El jueves 28 del corriente saldrá uno de los vapores de esta Compañía para BARCELONA, CETTE y MARSELLA.  
 Admite carga y pasaje.—Se despacha calle de Palacio número 26. 329

## Gremio de Herreros y Cerrajeros.

Se convoca á los señores que lo componen para el día 27 del corriente á las seis y media de la tarde en casa del Síndico Antonio Bosch, Olmos 144, al objeto de esponerles la clasificación y oír las reclamaciones que puedan presentar. 371 3-2

## Gremio de Panaderos.

Los síndicos de este gremio convocan á los señores que lo componen para los días 26, 27 y 28, de siete y media á nueve de la noche en casa del síndico D. Jerónimo Llompart—Cruz 6, al objeto de esponerles la clasificación y oír las reclamaciones que puedan presentarse. 576 3-1

## VENTA

El día 29 del corriente á las doce de su mañana, en el despacho del notario de esta ciudad D. Guillermo Sancho, calle de Montenegro número 24, tendrá lugar la subasta y remate, mientras la postura acomode, de las fincas siguientes:

Una casa en esta ciudad calle de San Francisco número 6, con todas sus dependencias y almacén unido á la misma.

Otra casa zaguán número 8 de la misma calle contigua á la anterior.

Un predio denominado *Son Vent*, de la villa de Establiments, poblado de almendros, con casa rústica y urbana y otras dependencias.

Dicho notario informará de las condiciones de la venta. 567 3

## SE VENDE

en buenas condiciones la grande y espaciosa casa calle de la Bonanova, esquina á la de la Iglesia, número 39, del caserío del Terreno, dividida en cuatro habitaciones con todas las comodidades, preciosas vistas, jardines y grandes depósitos de agua. Darán razón D. Juan Quintana, segundo Jefe de la Guardia civil, 6 en el estanco de dicho caserío. 345 15-5

## Por 4.500 pesetas

se vende la casa números 43 y 45 de la calle de San Lorenzo de esta capital. Comprende tienda y zaguan, y produce un alquiler anual de 240 pesetas. Informes, calle de la Misión núm. 56—2.º 344 8-5

## En Santa María hay para

vender tres cuebles de poner vino, en buen estado y de poco precio, de cabida uno de mil sesenta cuartines, y los otros dos de seiscientos veinte cada uno. En la calle de Muro número 15 de dicha villa informarán. 565 4-3-p

## A un kilómetro de Pal-

ma se vende una casa de planta baja de forma muy elegante con un terrado que tiene buena vista, y con algunos árboles frutales en el corral. Para más informes dirigirse Plaza de Abastos número 50. 509 8-7

## INTERESANTE

Varios locales para alquilar con fuerza de vapor ó sin ella, propios para una industria.—En esta imprenta informarán. 148 19-2

## LOS NIÑOS PIDEN A GRITOS LA EMULSION DE SCOTT

DE  
**ACEITE DE HIGADO DE BACALAO  
 CON HIPOFOSFITOS DE CAL Y SOSA**  
 Dulce como la Leche, grata al Paladar.

En toda familia donde hay Niños sanos y robustos, delicados ó enfermizos, se habrá observado la facilidad con que

## ENGORDAN, GREGEN Y DESARROLLAN,

bajo la salutar influencia de ese poderoso alimento abundante en GRASAS y FOSFATOS, que son los elementos vivificantes e indispensables al desarrollo

## ÓSEO Y MUSCULAR

de esas jóvenes naturalezas en el periodo de su crecimiento.

## EL LINFATISMO, EL ESCROFULISMO, EL RAQUITISMO,

Adquiridos ya por DEFECTOS DE LA LACTANCIA ó por herencia ceden con admirable rapidez en su devastadora marcha, ante la potente fuerza RECONSTITUYENTE de ese gran remedio

## PROVIDENCIAL PARA LA INFANCIA.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías.

## MOSAICOS HIDRAULICOS

### ESCOFET FORTUNY Y COMPAÑIA

Ronda de San Pedro, 8.—BARCELONA

*Esta casa es la más importante de España y del extranjero*

La principal condición que deben reunir los PAVIMENTOS HIDRAULICOS es la de ser fabricados de mucho tiempo antes de su empleo.

La casa *Escofet, Fortuny y Compañía* no entrega sus productos hasta después de seis meses de su fabricación, y tiene siempre en sus almacenes DOSCIENTOS MIL METROS cuadrados de sus mosaicos en disposición de ser colocados.

En precios y solidez ninguna fábrica puede competir con los productos de esta casa, y en dibujos es la única que los posee originales de propiedad de la misma casa, y no copiados de catálogos extranjeros, como la mayoría de las otras fábricas.

Véase el catálogo de la casa y pidanse precios, los que varían según la importancia del pedido. 570

Unicos representantes en esta isla: MARTINEZ Y PLANAS, San Juan, 20, Palma.

## JARABE VERMIFUGO DE TORRENS

Recomendado por distintas notabilidades médicas y reputado como el mejor VERMIFUGO conocido hasta el día por su forma, sabor y aroma especial y por lo facilísimo que es de hacer tomar á los niños aún á los de primera edad.

PRECIO DEL FRASCO—1 PESET 19  
 Depósito general: Centro Farmacéutico, Palma de Mallorca.

## CAFÉ "MADRID"

Especialidad en café, licores y refrescos

## MESA DE BILLAR

378

ESQUINA CALLE ESCURSACH Y MONJAS.

## TOS, RESFRIADOS, COQUELUCHE

y demás afecciones del pecho y de los órganos respiratorios. Su curación por medio del acreditado *Jarabe de Savia de Pino, Morey*; premiado en la Exposición Farmacéutica de Madrid.—Depósito. Palma, Centro Farmacéutico y en todas las Farmacias.—En Muro, Farmacia y Laboratorio de Morey. 56

**Pérdida.**—De la calle de San Juan hasta la de Montenegro se han perdido unos anteojos con monturas de oro.—Se gratificará al que los entregue en esta imprenta. 377

## SAVIA DE PINO.

Curacion de las enfermedades del Pecho, Asma, Tos, Bronquitis, Opresion, Coqueluche, Resfriados é Irritaciones de garganta, por medio del JARABE, PILDORAS Y PASTILLAS DE LEGITIMA SAVIA DE PINO, Morey—Depósito general, Muro, laboratorio de Morey. Palma centro farmacéutico y en todas las farmacias de las Baleares.—Madrid Moreno Miguel.

NOTA. Desconfiar de los frascos de Jarabe que no llevan la firma del autor. 25

## Despacho de Buques, Consignaciones

AGENCIA DE ADUANAS  
 COMISIÓN Y TRÁNSITO

## C. MENESES

Pórticos de Xifre, número 19, (bis), bajos

BARCELONA.

37

CASA EN PORT-BOU. 244

**Venta.**—Se desea vender una botiga y un piso, que tanto se venderá junto como separado, en la calle de la Semolera número 15, en *Can Capas*, término de Palma, en la misma casa darán razón. 545 8-5

**Venta á voluntad de su** dueño de la casa taberna de la calle de la Piedad número 52; informarán en el primer piso del número 28 de dicha calle. 74 50

**Por ausentarse sus due-** ños de esta capital se vende un magnifico coche Faeton en muy buen estado y de elegante construcción.—Informarán calle de San Francisco número 8.—Palma. 581

**ALMONEDA** de muebles y piano, Rambla, esquina á la Plaza del Carmen. De 11 á 4. 546 8-6

LA TOS Y

**PECTORAL**  
 DE  
**ANACAHUITA**



PREPARADO POR  
**LANMAN Y KEMP**  
 NEW YORK

EL BALSAMO POR EXCELENCIA  
 CURA LA TOS MAS PERTINAZ Y HA  
 PRODUCIDO CURAS ADMIRABLES EN CASOS  
 DE TISIS PULMONAR INCIPIENTE.

INFALIBLE

Depósito general en España, para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

Palma Imp. exta de Viuda é Hijos de P. J. Gelabert